

BEJAR NUEVA

PERIÓDICO REPUBLICANO

Organo de la Coalición republicano-socialista

La correspondencia administrativa, Colón, 42.—La de Redacción, Mayor de Reinoso, 12.

No se devuelven los originales, publíquense ó no.—Anuncios á precios convencionales.—No se publicará ningún trabajo si no viene firmado por su autor.

Número suelto 5 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes	0'25 peseta.
Trimestre	0'75 id.
Semestre	1'50 id.
Un año	3'00 id.

PAGO ADELANTADO

EL IDEAL

ANDA... ANDA...

¿Que á dónde voy? ¿Qué os importa saber dónde voy? Voy sin desmayos hacia arriba, siempre hacia arriba; hacia adelante, siempre hacia adelante. Voy hacia una cumbre desde la cual emprenderé el camino hacia otra cumbre. Voy hacia un astro, en él tomaré tierra para saltar hacia otro astro. Y voy solo, entre los que van solos. Y voy libre, entre los que van libres.

¿Que á dónde voy? ¿Qué os importa saber dónde voy? Vosotros, los indiferentes, los que vivís en la holganza teniendos todo sin cuidado, los que nada pensáis ni reflexionáis, sois los que estais necesitados del sendero que os enfile en dirección á un punto. Yo no.

Marchad vosotros, pues, por la vía angosta de vuestra impotencia; pero á mi no me molesteis, raza inútil, degenerados parásitos; dejadme caminar gentilmente, hollando flores con mi planta sobre el campo anchuroso.

Yo amo con entusiasmo indescriptible, con delirio, esos horizontes que azulean en las lejanías del Ideal. A ellos enderezo mis sandalias de peregrino. A ellos oriento mi vista siempre fija en algo grande, en algo provechoso. Cuando á ellos he llegado, cuando el azul se ha convertido en duro color de tierra, yo diviso otros horizontes azules como los primeros, lejanos también como los primeros. Allá va nuevamente mi vista fija en algo grande, como fué anteriormente.

«Un sí, un nó, una línea recta, un fin.» Esta es vuestra fórmula.

Yo la imagino como un paralelo de dos rails, sobre el que avanza ese famoso tren del progreso, donde ningún espíritu rebelde se ha estacionado aún. El sí y el nó, rígidos, inflexibles, limitan la vía lateralmente; el fin la pone término.

Vosotros, los que no sentís nada, los que os tiene completamente sin cuidado el gozar de libertad y el que la Humanidad sufra, vais al fin, como van hacia el pesebre los rebaños, y vais en dirección rectilínea como van ellos también. Vosotros no sabéis nada de la plena luz, ni del aire libre, ni de los ámbitos infinitos. Vosotros no sentís el Ideal, sois unos idiotas, tenéis el corazón seco.

¡Ah! Si vosotros sintierais el

Ideal, si le amárais como yo, seriais también como yo, aspiraríais á ser libres. El Ideal es constante, incesante, ondulante como la vida.

A sus amadores, se les suele calificar hoy de anarquistas, pero ayer se les calificó con mil nombres distintos.

La sociedad de hoy es el Ideal de ayer. Y el Ideal de hoy, pensad cuan lejano se columbra. El de mañana tendrá por base estas brumas que columbramos hoy, y así siempre.

En realidad, el Ideal, ha sido y será siempre el mismo; ayer, hoy, mañana...

Por impulso inalienable, odio este presente que impide el expansionamiento de mi yo; pero sin pensar, ni aun remotamente, embarcarme en el tren del progreso para hacer alto, para no pasar de la estación vecina. No.

Los peregrinos del porvenir, andan y andan sin detenerse, sin estacionarse nunca.

Andemos todos. Seamos todos peregrinos impenitentes, corriendo sin descanso tras la quimera inalcanzable.

¡Es tan hermoso el camino!

ESTE.

Es más digno de aprecio y de consideración el hombre que se declara enemigo de una idea, que el que apostata de ella y no tiene el suficiente valor para declararlo en público.

Semejantes seres, los veréis que jamás se codean con personas que se precien de tener una mediana educación.

HORRORES LEGALES

¡POR UNA OREJA!

La guerra acostumbra á todo. ¿Qué dirían las personas educadas en los refinamientos y dulzuras de la vida de gran capital, si un día, al despertarse, les dijera su criado con la mayor tranquilidad del mundo, entrando el chocolate:

—¿Sabe usted que han cortado las orejas á Fulano?

A nosotros, que vemos ya con una relativa indiferencia heridos, viudas, escenas desgarradoras, no nos llenó de espanto el que un asistente dijera al abrir las ventanas:

En la plaza hay un moro con las orejas cortadas.

Ya vestido, la curiosidad llevóme hasta aquel lugar.

Durante el camino, sorprendíanme diálogos como los siguientes:

—¡Bien empleado!—decía una criada barrriendo sus puertas.

—¡María, que le han cortado las

orejas!—exclamó otra fregona, sacudiendo una alfombra.

—¡Así debía hacerse con todos!—decía con la mayor tranquilidad un señor, condenado á cadena perpetua por varios asesinatos, robos y demás travesuras; un caballero de los que viven codeándose con nosotros en Melilla, que es un verdadero presidio suelto.

—¡Con eso se escarmienta!—clamó, por fin, un hebreo de aguileña nariz.

La bestia humana, el «cochon» «ui sommeil» despierta en todos los hombres, apenas los azares de una guerra hacen borrar las ideas de humanidad y de compasión.

¡Pobre moro! Le ví en la plaza, con su jaique blanquísimo chorreando sangre, mirando tristemente, lívido el negruzco color, tembloroso todo el cuerpo... Aún me impresionó más algo denigrante, algo bárbaro, que hacía ridícula, burlesca, digna de mofa, su figura tranquila de gigante.

Imaginad á Sansón sin melena, un tigre sin uñas, aquel león que pintó Daudet en su «Tartarín» pidiendo limosna con un plato sujeto en la boca, ciego y envejecido; imaginad un animal de las selvas, juguete de los chiquillos, mofa de las mujeres... Algo así era el morazo que veía delante de mí. Alto, cobrizo y recio como una peña, gigante, feroz con sus ojos relumbrantes, ponía espanto, inspiraba una burla trágica, al ver, en vez de sus orejas, dos sangrientas heridas que brillaban al sol.

Alguien me contó en dos palabras la historia, una historia bárbara de guerra.

El morazo era un confidente de la plaza, un moro manchego, en cuyos acentos árabes podía notarse cierto dejo andaluz. Anoche llegó hasta Cabrerizas Altas y llamó confiado. Abrióronle, mostró su pasaporte de confidente. Luego no sé cómo cayó en poder de la partida de penados, de esa partida que baja por las noches al campo y se esconde como un rebaño de tigres, sediento de sangre, en las piteras atravesadas á balazos. Unos penados realizaron entonces algo bárbaro; sujetáronle á un banco con cuerdas, sacaron las navajas, y pronto el sacrificio deshonoroso, la bestial mutilación fué consumada, cayendo, derramando sangre, las dos orejas... Aquellos hombres encallecidos por el crimen realizaron su sueño: llevarse orejas de moro... Este, de haber tenido un arma, hubiera acabado con su vida antes de sufrir tal deshonra.

Detenido el penado, que se llama (ó mejor dicho, se llamaba, pues á estas horas no existe) Antonio Ferrany Riera, su suerte no fué un misterio para nadie. Era uno de esos desgraciados que el crimen arroja á esta prisión que rocas, cañones y hierros guardan. Condenado á cadena perpetua por la Audiencia de Lérida, llevaba ya veinte años aquí.

La pena de muerte cerníase sobre su cabeza. Anoche se sabía ya, pero nadie podía creer en este tránsito tan rápido de la vida á la muerte, en esta

impía rapidez de la justicia humana. El Consejo se reunió por la noche en un edificio de la plaza de los Aljibes. No sé qué de terrible, de dramático rodeaba á la casa. Veía entrar y salir oficiales tapados en los capotes, cuchichear en la puerta, pasar la Guardia civil conduciendo á testigos, á procesados, cuyas caras pálidas brillaban un momento al resplandor incierto de los faroles. Allá, una ventana iluminábase con la luz de unas velas; los alertas del centinela rompían el silencio, repitiéndose como un eco lúgubre hasta perderse en el campo enemigo. Ya muy tarde salieron varios oficiales, oyóse crujir una llave, perdiéronse los pasos en las morunas callejas... Yo no ví el Consejo, pero supongo que aquella vela que aparecía en la ventana iluminaba un cuadro tristísimo.

Los oficiales discutieron; el peso de la ley dejóse caer con toda su crueldad; la palabra «muerte» se oyó. A las once de la noche la vida del reo oscilaba; á las once y cuarto todo se había consumado; á las cuatro entraba en capilla; á las once de la mañana... A las once de la mañana he presenciado un cuadro, algo rápido, como una pesadilla, algo que no quisiera recordar... He visto á un hombre, más bajo que alto, envuelto en el pardo traje del presidio y sujeto por los brazos á dos sacerdotes, subir hasta el fuerte de Camellos, en un día en que la Naturaleza toda parecía sonreír de júbilo. El mar azulaba, adornándose con la nieve de sus olas; los campamentos, como bandada de aves blancas, alegraban el triste recinto de las murallas, y el sol del Africa, incendiando todo, arrancaba á las piedras, que pueblan el cadavérico llano, diamantinos reflejos. El hombre, tranquilo, sujeto un Cristo en las manos, subió hasta la explanada.

Luego aglomeróse la gente y oyéronse militares voces. El reo se arrodilló, besó su escapulario con una brava tranquilidad, con una fiereza que sólo se explica en quien no se da cuenta de su situación, tal vez porque pasa en unos minutos, en unas horas, de la vida á la muerte. Le veo en el centro del cuadro, mirando indiferente el brillar de los fusiles, el centelleo de las armas. Hay un momento de ansiedad: y entonces parece que el paisaje todo se nubla y por aquellos campos lejanos pasea la muerte.

No tengo valor para ver el desenlace del drama. Oigo una voz sonora que lee la sentencia, una sentencia burlesca que condena á «inhabilitación perpetua» al que va á morir. Entonces observo que por el público todo corre como un deseo de salvar al hombre que va á morir á dos pasos de nosotros, á quien se ejecuta con la frialdad de un médico que hace la autopsia. Pero la ley, previéndolo todo, nos dice, por boca del que lee la sentencia, con campanuda voz:

—¡El que pida gracia para el reo será condenado á muerte!

No hay salvación. Aún la curiosidad me incita; y veo á los soldados encargados de disparar, procurando disimular una emoción mal contenida. Pasa un minuto, suena la fusilería como una tela que se rasga, sube al azul del cielo un humo ligerísimo. Hay algo que me arrastra hacia el pelotón, y, por entre los roses de los soldados, acierto á ver una cabeza ensangrentada, unos ojos aún no cerrados y turbios, el pelo salpicado de sangre, manchado de tierra, como la pluma de un pájaro herido por el cazador...

Rodrigo Soriano.

SESIÓN MUNICIPAL

Notas de la celebrada el día 17 de agosto de 1911

El señor alcalde abre la sesión á las nueve de la noche.

Asisten los concejales Gorzo, Lozano, Valle, Hernández Santos, González Gosálvez, Benito Jiménez y García Bonilla.

Se aprobó el acta de la pasada.

Despacho ordinario

Solicitud de D. Eugenio Llanos Esteban, según lo jefe de la escuadra de vigilancia nocturna, pidiendo la plaza de primero, vacante hoy por defunción del que la desempeñaba.

Gorzo propone recaiga el nombramiento en el solicitante como procede en justicia.

Alcalde: Que está de acuerdo con el señor Gorzo, y que atendiendo además á que el solicitante lleva ocho años de suplente de primer jefe, y á los méritos contraídos en el desempeño de su cargo, procede sea atendida su petición confiriéndole el empleo solicitado.

Valle: Que aunque el artículo 74 de la ley faculta al señor alcalde para llevar á cabo esta clase de nombramientos, debe, como se ha hecho otras veces, sacar la plaza á concurso.

Los señores alcalde y González Gosálvez, opinan que los ascensos de los empleados deben hacerse por escalafón y en individuos que conozcan bien los servicios anejos al cargo.

El presidente declara nombrado al señor Llanos, primer jefe de la escuadra, dando el asunto por terminado.

Valle: Pide que conste en el acta su protesta.

Pasaron á informe de la comisión de Policía dos instancias de Juan Amores Maillo y Benito Pérez Pérez, vigilantes nocturnos que solicitan la plaza de segundo jefe, cuando vaque.

D. Bráulio Muñoz de la Peña, profesor de primera enseñanza, demanda la auxiliaría que dice resulta vacante en la escuela elemental de niños del distrito del Salvador.

A informe de las comisiones de Hacienda é Instrucción.

Informes

Fué leído el que las comisiones de Policía y Hacienda han emitido relativo á la visita girada por dichas comisiones á la finca del Ayuntamiento «La Hoyuela», y en cuyo informe se hace constar que dicha propiedad se ha perjudicado en algunos centenares de metros cuadrados, y que además se conocen señales denunciadoras de haber querido borrar algunos hitos.

Valle: Dice que en este asunto mediaron dos individuos que, sirviendo de testigos falsos, dieron facilidades á un señor propietario de una finca próxima á «La Hoyuela», para apropiarse el terreno; que uno de los individuos hoy empleado en el Resguardo, ha confesado al señor presidente de Hacienda haber servido en aquella ocasión de testigo falso, y que de resultar cierto, procedía la expulsión del Cuerpo del empleado en cuestión.

Benito Jiménez: Que existe un acta en la que se acordó hacer la demarcación de la finca tal como hoy existe, y rogó se diera lectura de ella.

Leída el acta, el señor Valle dijo protestaba de la conducta del Ayuntamiento que tomó el acuerdo, que debe llamarse á la alcaldía al propietario que se apropió del terreno y á los testigos, para ver si aquél está dispuesto á devolver dicho terreno, y en caso contrario llevar el asunto á los Tribunales.

Benito Jiménez: Que debe consultarse el caso con el letrado municipal.

Por último, después de larga discusión, fué acordado levantar un acta notarial en la que se haga constar existen señales de la extensión que ocupa la finca, y después poner el caso en conocimiento del letrado municipal para que éste diga lo que procede hacer.

Comisiones

HACIENDA

No está presente, é Instrucción sin asuntos.

POLICÍA

Da cuenta de que un empleado del barrido padece una enfermedad infecto-contagiosa, y con el fin de evitar el contagio de los demás compañeros, debe ser reconocido por los médicos de la Beneficencia y llevarse á cabo lo que éstos dictaminen.

Acordado.

Ruegos y preguntas

A petición del señor Valle se acordó socorrer á la familia del difunto jefe de vigilancia nocturna con el importe de una quincena.

Benito Jiménez: Da cuenta del resultado de la visita girada en su distrito sobre higiene pública.

Otros concejales leen notas relacionadas con sus visitas de inspección sanitaria, y se acuerda dejar este asunto para otra sesión, á fin de que sean leídas todas las notas á la vez.

El mismo señor Benito Jiménez propone se limpien los excusados de las escuelas públicas de la población.

Así se acuerda.

Valle: Manifiesta que toda vez que está acordado construir un depósito de cadáveres en el cementerio civil, debe llevarse á la práctica lo acordado.

El señor presidente de la comisión de Policía que también está acordada la suspensión de toda clase de obras y no llevará á cabo ninguna hasta que la comisión de Hacienda, de acuerdo con el Ayuntamiento, diga si el estado del erario lo permite.

El Ayuntamiento, considerando de necesidad la obra que ha dado cuenta el señor Valle, autorizó á la comisión de Policía para que la verifique cuanto antes.

Preguntó también el señor Valle si se ha verificado el blanqueo de las escuelas, contestándole el señor Gorzo que es sólo de la obligación del Municipio blanquear los locales de las escuelas de la Corredera y la de Santa María, que son de carácter municipal, y cuya obra saldrá á subasta el próximo domingo, habiendo pasado un oficio á los señores maestros oficiales para que blanquen los locales de sus escuelas.

Fué acordado, á propuesta de la comisión de Policías y Obras, sacar á subasta la construcción de 18 nichos en el cementerio católico, pagaderas las obras al subastarse aquéllos.

Hernández Santos reproduce el ruego del señor Benito Jiménez en la sesión pasada sobre clasificación médico-farmacéutico gratuita.

El señor alcalde tomaba nota de lo manifestado por el señor Hernández.

Y no habiendo otros asuntos de que tratar, se levantó la sesión á las diez y veinticinco minutos.

EL COMERCIO BEJARANO

Venimos observando con gusto, de algún tiempo á esta parte, el estímulo entre comerciantes é industriales de Béjar, para mejorar los locales de sus establecimientos, decorándolos artísticamente, esmerándose en la buena presentación y constituyendo además un gran atractivo con el derroche de luz á favor de las innumerables facilidades que proporcionan las fábricas de electricidad bejaranas.

La Compañía Singer que ocupa lugar preeminente en la industria mundial, nos ha sorprendido en esta semana, con una elegante tienda en la calle de Sánchez Ocaña, mereciendo plácemes, porque así podrá disponer el público de cuanto sea necesario para las atenciones de costura y ampliación de toda clase de labores.

Invitados por el jefe en esta provincia, de tan importante Compañía, tuvimos ocasión de admirar la variedad de máquinas que hay para familias é industriales, llamándonos preferentemente la atención las denominadas «Bobina Central» y la «66» sobre mesa secretair, maravilla de ebanistería que permite ocultar la máquina, convirtiendo el mueble en lindo escritorio femenino, siendo de ponderar también la ingeniosa máquina cilíndrica y la potencia de la máquina Giratoria, que cose en todas direcciones y taladra los materiales más fuertes.

Acudieron muchas señoras á visitar la exposición de labores, haciendo alabanzas ante los prodigios que se consiguen con las máquinas Singer en bordados al matiz, realce y granito, en raso y sobre nipsis, calados de diversas clases, encajes de malla, bordado Richelieu, aplicaciones de tul y reproducciones de pintura al oleo.

La numerosa concurrencia fué atentamente obsequiada, saliendo muy complacida de los empleados de la Compañía.

BEJAR NUEVA desea vivamente que la Compañía Singer encuentre favorable acogida en su nuevo establecimiento, y agradece muy mucho la atenta invitación que se sirvió hacerle.

Es indudable que los pueblos que viven según aconsejan los adelantos modernos, obtienen buenos rendimientos y el comercio, en todos sus ramos, goza de una vida próspera.

Para convercerse de lo que dejamos expuesto, no hace falta más, que dirigir la vista á esos centros que careciendo de riqueza propia para vivir, la buscan de mil maneras sin escatimar gastos de ninguna especie.

Aquí sucede todo lo contrario, y así nos vemos.

A nuestras manos llega un programa de las fiestas que se están celebrando en Málaga, causándonos admiración ver que, republicanos y monárquicos, liberales y conservadores borran sus divergencias políticas para formar un Sindicato

adscrito á la gran Federación franco-hispano-portuguesa, cuyo organismo dedica el tiempo necesario y todos sus entusiasmos á engrandecer la patria chica.

¿Porqué los bejaranos no hemos de hacer lo mismo? Antes que nada está nuestro Béjar.

El «turismo», dado el desarrollo que vá adquiriendo, suponemos, que sería un buen número del programa, y en tal sentido, hemos lanzado nosotros la idea de fundar en Béjar una asociación que lleve por nombre «Fomento bejarano del Turismo.»

A ver quien la recoge. G.

Hay ciertos individuos que se han llegado á figurar que son alguien en la sociedad bejarana, porque ocupen hoy puestos que en breve tiempo se verán obligados á abandonar, y por que cuatro ignorantes tengan el mal gusto de dejarse afeitarse de ellos durante varias horas del día y algunas de la noche.

Si recordasen el pasado y pensaran en lo que vá á ser el porvenir, pasados dos años, otra sería su manera de proceder.

Por lo visto se hacen la cuenta del otro.

En lo que dure la matanza, no pasemos hambre, hijo, después..... después..... que venga lo que quiera.

DEDICATORIAS

Al ciudadano Abad, farmacéutico de Santa María del Berrocal.

Alto, arrogante, intrépido y bienquisto, es un iconoclasta verdadero, que lo mismo le da de San Antero como de San Dalmacio ó San Calixto.

Del chiste ameno nunca desprovisto se encuentra su decir franco y sincero, y á Dios suele poner en candelero y en solfa siempre trae al mismo Cristo.

Habla en el mitin con fiera rebeldía y escribe verso y prosa con soltura, dejando en todo ver su gran valía; pero cuando se eleva á gran altura es cuando se desata en la manía de hacernos ver lo inútil que es el cura.

A los jefes republicanos.

Pasan meses y meses, años y años, y nuestros jefes siguen divididos y con sus desuniones y partidos infieren á la causa graves daños.

No se comprenden hombres tan extraños ni que estén de su yo tan engreídos, ni que tanto se tapen los oídos cuando alguno les habla de reaos.

Saben que el pueblo de ellos sólo espera una común acción republicana que en la Historia le trace era gloriosa; mas nada importa que eso el pueblo quiera, á ellos de hacerlo no les entra gana ni á nosotros tampoco de otra cosa.

A Darwin.

Aunque sé que admiración á muchos causa tu nombre, yo digo sin que me asombre que te admiran sin razón.

La famosa evolución que forjó tu desvario deja en la ciencia un vacío que nada dice en tu abono; antes de hacer hombre al mono debistes hacerle tío.

Crescencio S. Esculta.

Excursión del Ateneo Bejarano

Á LAS

LAGUNAS DEL TRAMPAL

La mayor parte montados y algunos á pie, salimos de Béjar, á las 21 horas del sábado 12 de agosto cursante de 1911. Como á una legua más allá de Candelario, al comienzo de la falda de la sierra, hicimos alto para pernoctar, habiendo gozado en el trayecto de una deliciosísima noche de luna.

A las 3 menos cuarto del día 13, emprendimos de nuevo la marcha. El guía nos llevó perdidos por un no muy largo trecho, poco antes de amanecer, con marcado contentamiento de algunos excursionistas, yo entre ellos; pues gracias á tal pérdida gozamos del soberbio espectáculo de unas

enriscadas, y pinas torronteras, entre las cuales el choquetear del agua produce ecos extraños y cantatas misteriosas que infundían recios deleites y movían al arrobamiento filosófico.

Llegamos á una majada y un chucuelo, hijo del pastor, nos condujo á buen camino, atravesando una accidentada loma llena de malezas, y nos acompañó un largo rato.

A poco se inició el amanecer, ante cuya vista disfrutamos cuantiosamente. Es esta una hermosísima escena que siempre ocasiona gozos á los decididos y verdaderos amantes de la Naturaleza.

Al borde de una inclinada pendiente, cerca de la *Fuente de los Neveros*, soplando un aire no muy fuerte pero frío, hicimos y tomamos café. Mientras se hacía, el excursionista Eduardo Alisente avanzó hacia una mancha de nieve, se internó por cortaduras y peñascos en sentido ascendente y desapareció entre ellos.

Reemprendimos la ruta y no volvimos á verle hasta que nos hallamos próximos á la cumbre de la sierra, lo cual nos tuvo impacientes y contristados, por dudar del éxito de su pequeña aventura. Afortunadamente, salió de ella sin peripecia alguna.

A las siete menos cuarto alcanzamos la más eminente cima y vimos las lagunas, que se encuentran del lado allá de la sierra. Todos sentíamos algo de frío, á tal hora y en aquellas alturas, mas con especialidad los que habían subido montados.

De cara al Sol almorzamos. Divididos en tres grupos y por sitios diferentes, fuimos bajando hacia las lagunas. Después de mucho saltar por canchales y quebraduras poco accesibles, nos reunimos en la última de las tres lagunas, que es la más baja y la mayor. Convinimos todos en que es más grande de lo que habíamos supuesto y de lo que á simple vista parece.

Sus aguas son muy cristalinas, de cerca y en cortas porciones, pero miradas en conjunto afectan el color azulado verdoso de las del mar.

Se encuentran las tres lagunas en el hondón escalonado de una ingente cuenca, cuyos lados están formados por enhiestos y muy abruptos riscos, superpuestos á veces en dirección perpendicular y siempre de caprichosas y bellas trazas.

Estos riscos—esmaltados de extensas y hondas capas de nieves, que vienen á ser perpétuas, pues ningún verano se consumen por completo—tienen una abertura, sin cesar rocosa y profunda y enmarañada, por la cual vierten en regular cantidad las aguas de la última laguna, con rumbo al pueblo de Solana (Ávila).

La vegetación es ruin y poco diversa y en algunos sitios casi nula, á causa de fijo de la gran abundancia y perdurabilidad de las nieves. Se tropiezan pequeños oasis de verdor en los lugares en que no escasea el agua.

Desde cualquiera de las riscosas turgencias rodeadoras de las lagunas, divisanse en múltiple y amplísima variedad poblados, llanadas, valles, frondas y montañas. Entre otras notables, se dominan las subidas altitudes de la serranía de Gredos. Los panoramas, en todo sentido, no pueden ser ni más dilatados, ni más amenos, ni más suntuosos.

En aquellas bien aireadas y soleadas crestas, se perciben un silencio solemne, una soledad atractiva, una quietud maravillosa y un encantamiento ignoto de esfinge, que fascinan los sentidos y llegan al alma. Se desea quedarse allí, vivir allí mucho tiempo, echar allí esas fuertes raíces invisibles que nos ligan á cuanto nos circunda y con lo que tenemos roce, hasta anegarnos en tan plácido ambiente de magnificencia, de libertad, de hermosura y de paz. Se quiere tener alas,

para revolotear de pico en pico, surcando á merced el espacio inmensurable. Se siente tener que descender á este bajo mundo urbano, de luchas fratricidas, de injusticias evidentes, de rencores insanos, de crueldades salvajes, de falacias indignas, de repeticiones miserables, de horizontes limitados.

Si por estas sincoras manifestaciones, alguien se atreviera á tacharnos de megalómanos, le contestaríamos que preferimos ser megalómanos á micrómanos, puesto que, si así somos, lo somos de una manera natural y sencilla y así queremos seguir siendo. ¿Para qué violentarnos, empeñándonos en aparecer distintos de lo que somos en realidad y en ingenuidad?

Luego de subir por una muy empinada cuesta, cuajada de pedruscos y próxima á la última laguna, contemplamos desde lo alto la laguna del *Duque*, que se halla á la vertiente opuesta de las del *Trampal*, hacia el lado de Poniente.

Seguimos en ascenso sobre un camino largo y todo pedregoso, hasta dar vista al *Torreón*, al cual no llegamos por parecernos tarde y estar algunos excursionistas bastante fatigados.

Después de prolongado caminar y de recorrer un círculo completo por cima de las elevaciones que circunvalacionan á las lagunas, tornamos al punto de partida por el extremo contrario al que salimos, á las trece horas. A poco comimos y descansamos un rato.

Comenzamos el regreso, á cosa de las 15 y media, y á las veinte entrábamos en Béjar, habiendo hecho en el camino algunas paradas, la última y la mayor, en una orilla de la carretera de Candelario, no lejos de Navahonda, para merendar.

A la ida y á la vuelta, hubo algunas caídas sin importancia y otras pequeñas ocurrencias.

Cual siempre, regresamos todos plenos de satisfacción y contento, deseando no más que volver pronto á otras excursiones.

Yo, cuando estuve en las testas de las peñas, admiré un rato tantas y tantas sublimidades de Natura, pensando en mi querido amigo, el ingeniero Carlos Calvo Muñoz, que así me lo encargaba en carta que me escribió desde Madrid pocos días antes.

Sabemos que el martes 15 de los actuales, se celebró otra excursión á *Peña Negra*, formada por algunos ateneístas, por otras personas de esta localidad no pertenecientes al *Ateneo* y por algunos veraneantes, habiendo entre los excursionistas varias mujeres que llegaron hasta lo más elevado de la *Peña*.

Mucho celebramos que la afición á las excursiones campestres colectivas, iniciada y cultivada con tesón por el *Ateneo Bejarano*, se fomenta, se extiende y se intensifique, entre todas las clases sociales de esta ciudad, que tanto se presta á tan gratos y saludables recreos.

J. M. Blázquez de Pedro.

SE DICE.....

Que en la acreditada «Fonda España» á cargo de don Venancio Rodríguez, ha estado hospedado varios días un sujeto, á quien le entregan sus padres, única y exclusivamente para satisfacer sus caprichos, la enorme suma de ochenta mil pesetas anuales.

La pluma se deja caer sobre las cuartillas escribiendo tal cosa; por qué pensando seriamente ¿cuántas familias acallarían el hambre que padecen, si estas ochenta mil pese-

las que se malgastan, se repartieran equitativamente? Pero á esta clase de gentes sin conciencia, les importa un bledo el que haya infinidad de seres sumidos en la miseria.

¡Ochenta mil pesetas! ¡Ochenta mil pesetas empleadas, ó mejor dicho, derrochadas en vicios que destruyen la naturaleza! ¿No es esto un crimen?

En cambio, por las puertas de la fonda, donde, tal vez después de una noche de orgía descansara el vicioso aristócrata, habrán pasado en las primeras horas de la mañana los obreros que se ven obligados á acudir diariamente á las fábricas y talleres, para ganar un mísero jornal que no les alcanza ni aun para cubrir las primeras necesidades de la vida, é infinidad de seres implorando la caridad pública.

No comentemos,.... No comentemos.

ATENEOS BEJARANO

El miércoles venidero 23 de los que cursan, proseguirá con tanto interés como en las pasadas sesiones la discusión del tema: «Conveniencia de suprimir los consumos en Béjar y medios para conseguirlo.»

La hora será cual siempre la de las 9 de la noche, recomendándose puntualidad y nutrida asistencia.

NOTICIAS

Hemos tenido el placer de saludar en ésta, á nuestros distinguidos amigos y correligionarios D. Valentín Cáceres, notable jurisconsulto de la Audiencia de Salamanca, y D. Juan García, conocido guarnicionero que se halla establecido en el Arrabal.

Junoy dice en *La Publicidad* que no comprende que los que se ufanan de ser los únicos revolucionarios «sin trampa ni cartón» no conocieran al fogonero Sánchez y no le secundaran á tiempo.

Ruiz Zorrilla no habría desperdiciado ocasión tan propicia, y mucho menos la semana de julio, ni tampoco el ambiente de protesta y disgusto que agita actualmente las entrañas de la sociedad española.

Dice después que Baroja fué á los lerrouxistas para estudiar su estulticia y su cobardía.

Por casualidad he visto la carta de uno de los marineros del «Numancia» condenado á cadena perpetua.

Dice que se sublevaron al grito de ¡viva la República! y que el movimiento fracasó por haberlo traicionado unos comprometidos.

DON BERNARDO SÁNCHEZ

É HIJO DON JOSÉ DENTISTAS

establecidos en Madrid, Veneras, 7, y en Plasencia, Marqués de Mirabel, 4, permanecerán en Béjar hasta fines de Septiembre para atender á su numerosa clientela.

Tienen establecido su Consultorio en la

PLAZUELA DE SAN GIL, NÚM. 60

EXTRACCIONES SIN DOLOR

Consulta de 9 á 12 y de 3 á 6

Según leemos en nuestro estimado colega *La Temporada*, semanario de Baños de Montemayor, son muchísimas las personas de todas partes que acuden á este balneario en busca del remedio que ponga término á sus dolencias.

Esto demuestra lo muy acreditadas que están sus aguas, y que gozan de fama universal.

El martes de la presente semana, se verificó la subasta de la plaza de toros, por medio de pliego cerrado, para la corrida que con motivo de la festividad de nuestra Patrona, se celebrará el próximo 10 de septiembre.

Como no se presentara más solicitante que el conocido obrero Leopoldo Sánchez Rapela, se le adjudicó á éste, quien se comprometió, además de cumplir fielmente las condiciones estipuladas por el Excmo. Ayuntamiento, á entregar al Hospital y á la Casa de Caridad, el 50 por 100 de los rendimientos que obtenga, concediendo facultades á la autoridad para que intervenga en taquilla y pueda con exactitud apreciar aquéllos.

Este rasgo generoso, este desprendimiento que hace el señor Sánchez Rapela, en beneficio de los dos asilos, son dignos de toda loa, y de que se tenga en cuenta por parte del público bejarano para en su día corresponder cual merece.

Deseamos un buen éxito á referido señor en la empresa que acomete, si quiera sea por los pobres que necesitan ingreso en los asilos referidos.

ACADEMIA DE CORTE Y CONFECCIÓN

para señoritas

sistema ibero con real privilegio y patente de invención

dirigido por la profesora

SEÑORITA BEATRIZ SÁNCHEZ

Este sistema de enseñanza es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido, con claras y sencillas explicaciones, para cortar toda clase de prendas de señora y niños y ropa blanca interior para caballeros, toda clase de prendas con facilidad, lo mismo en corte parisién como en inglés.

Clase especial para la carrera de profesora.

Horas de clase para las señoritas: por la mañana, de nueve á doce; por la tarde, de tres á seis; clase gratuita para las pobres, de seis á ocho.

Béjar, calle Mayor de Sánchez

Ocaña número 36.

Frente al comercio de Chamosa.

Ayer tarde á la una, se sintió repentinamente enferma la esposa de nuestro entrañable compañero don Fermín Barbero, con caracteres graves.

Por fortuna, hoy continúa mejor, lo que nos alegra grandemente.

Nuestro particular amigo Pablo Núñez, se ve postrado en cama á consecuencia de un accidente sufrido el martes pasado.

Al montar un caballo de su propiedad, quedó trabado un pie en las bridas del bruto, y éste, receloso, emprendió veloz carrera arrastrando al señor Núñez á bastante distancia, sufriendo la fractura de la tibia y peroné de la pierna izquierda.

Lamentamos el percance y deseamos al herido una rápida curación.

DINERO

desde cincmil duros á millones, á menos del cuatro por ciento anual.

«La Nacional», sociedad española, la más antigua de contraseguros de incendios, ó sea la defensa de los asegurados ante todas las Compañías nacionales ó extranjeras.

Más informes dará personalmente el señor Delegado general, que se hospeda en ésta en la Fonda España.

Establecimiento tipográfico de F. Muñoz.

SECCION DE ANUNCIOS

NEURASTENIA, ANEMIA Y DEBILIDAD GENERAL

su curación con el

MIOGENOL del Dr. M. Caldeiro

SALUD-FUERZA-VIGOR



Tónico reconstituyente á base de Nucleógeno y Arrhenal. Remedio soberano para el AGOTAMIENTO DE LOS NERVIOS, CONVALECENCIAS, ENFLAQUECIMIENTO, ANEMIA, TISIS, INSOMNIOS, PARALISIS, VERTIGOS, TRABAJOS ANORMALES, etc.

EL MIOGENOL se abre paso por sus propios méritos y es recetado por los médicos más eminentes del mundo. Los maravillosos efectos que el MIOGENOL produce en el organismo, le han reservado un lugar preeminente en el rango de los medicamentos consagrados á restaurar la energía y la fuerza vital.

Entre los medicamentos de su especie, el MIOGENOL es el que reporta mayores beneficios por ser un fortificante seguro y eficaz, que igualmente opera en los jóvenes que en los ancianos.—El MIOGENOL no ataca los órganos digestivos, sino por el contrario, es un gran estimulante.

El MIOGENOL tonifica. El MIOGENOL fortifica. El MIOGENOL evita la inflamación de las piernas. El MIOGENOL evita los vértigos y mareos.

De venta en Béjar en las Farmacias de D. Serapio Rodríguez Zúñiga y D. Alberto Brogeras

Se compra

una caldera de cobre en buen uso, para calentar agua.

Para tratar diríjanse, á esta redacción ó al parador de San Miguel.

EL COMERCIO

CAFÉ Y FONDA

DE VIUDA DE

IGNACIO RODRÍGUEZ

Solano, núms. 24 y 26

SE VENDE

una huerta con casa y accesorios á la misma, propiedad de Saturnino Sánchez (sillero), al sitio denominado «El Chorrillo».

Informarán en esta Redacción.

SE VENDE

una colección completa de patrones para toda clase de uniformes militares.

En esta imprenta informarán.

FONDA ESPAÑA

— DE —

VENANCIO RODRIGUEZ

BÉJAR

BÉJAR

pintoresco é industrial

Precioso album editado por
la casa **DANIEL R. ARIAS**

Lujosamente encuadernado, cubierta papel paño cosido con cordón de seda de los colores nacionales.

Ciento doce páginas en papel couché.

Ochenta preciosas fotografías de los sitios más pintorescos y notables de Béjar, sus alrededores, sus fábricas y establecimientos.

Baños de Montemayor.

Noticia de su historia. Su carácter. El clima. Su importante Industria, su Comercio y Agricultura.

Paseo por la Ciudad. Excursiones más notables. Poesía-descripción del Castañar.

El célebre Balneario de Baños de Montemayor.

Artísticos anuncios.

LOS PEDIDOS POR AHORA Á LA

FERRETERÍA DE ARIAS

PRECIO: 1'25 ptas.—CERTIFICADO: 1'60

CAFÉ TUPINAMBA

Los aficionados al café bueno, lo encontrarán aquí superiorísimo, á 15 céntimos taza y á 4 pesetas los abonos por 31 servicio, en el café económico que desde esta fecha queda abierto al público en la Puerta de Avila, servido por su dueño **MANUEL CAMPO**, sirviéndose también licores, cervezas, gaseosas, refrescos y helados, todo á precios muy reducidos como podrán comprobar por la siguiente

NOTA

Tazón de café con panecillo.	0'25 ptas.
Taza de café corriente.	0'15 »
Medias copas licores, ojen, cognac, ron, etcétera, etcétera.	0'15 »
Vino vermouth con sifón, copa	0'15 »
Refrescos de jarabes fresa, frambuesa, limón, zarza.	0'15 »
Vino Valdepeñas, blanco y tinto copa	0'10 »
Botella gaseosa	0'20 »
Cerveza Mahu, Aguila, Salamanca.	0'35 »
Helados, leche ó limón, vaso	0'25 »

Visítad este establecimiento y os convenceréis de que es verdad cuanto se ofrece.

= BÉJAR =

Angel Sánchez

CIRUJANO-DENTISTA

Establecido hace diez años en

DISPONIBLE

— BÉJAR —

Mayor de Pardiñas, núm. 2

SE VENDE

un piso de la casa señalada con el número nueve en la calle de Barrionuevo.

Los que deseen conocer las condiciones de venta, pueden dirigirse á la dirección de nuestro semanario.

Para colchones

Se venden borras de percha de toda confianza en la fábrica de paños de

Hijo de Higinio Cassón

COLÓN, 42, 44 y 46.—BÉJAR

ESTABLECIMIENTO DE BEBIDAS

— DE —

Manuel Moyano Mangas

Se expenden toda clase de vinos y licores de selecta calidad garantizando su pureza.

Visítente y se convencerán.

BARRIONUEVO, BEJAR.

Provincia de

Sr. D.